

Antonio Gramsci. Una breve Cronología

(traducción por Daniel Campione)

1891-1911

Antonio Gramsci nace en Ales, en Cerdeña, el 22 de enero de 1891, es el cuarto de siete hijos de Francesco Gramsci y Giuseppina Marcias. En 1894 la familia se traslada a Sòrgono (Nuoro). En este período sobreviene la enfermedad que lo dejará deforme. En 1897 el padre es dejado cesante de su empleo y arrestado por irregularidades administrativas. En 1902 consigue el diploma de enseñanza elemental en Sòrgono. En 1905 se inscribe en el liceo de Santu Lussurgiu, pequeña ciudad a la que se muda. Comienza a leer la prensa socialista que su hermano Genaro le envía desde Torino. En 1908 consigue el diploma secundario y se inscribe en el liceo Dettori de Cagliari, ciudad donde vive en la casa de Genaro, que era secretario de la sección socialista local. Lee sobre todo a Croce y Salvemini. Consigue el diploma del liceo, y en 1911 obtiene una beca de estudios para la universidad de Turín. Se muda a Torino y se inscribe en la carrera de Letras. Allí traba amistad con Angelo Tasca, también socialista.

Los hechos:

La Italia está a la sazón claramente dividida entre el Norte en el cual existe ya un relativo desarrollo industrial, y el Sur caracterizado por el latifundio y la agricultura extensiva. El asiento del poder tanto en el estado como en la sociedad, se halla en una alianza entre burguesía industrial y agraria, basada en una política proteccionista, que excluye toda participación en el poder de las masas populares. Pero la crisis de fines de siglo, con el movimiento de los fasci sicilianos (1894) y la insurrección proletaria de Milán (1898), constriñe a la burguesía italiana a pactar con el movimiento obrero. A comienzos de siglo, Giolitti, que declara la neutralidad del estado en los conflictos laborales, abre un nuevo curso político fundado en la concertación social con el ala reformista del socialismo. A este acuerdo se opone el sector revolucionario del partido socialista y el movimiento sindicalista revolucionario.

1912

En malas condiciones económicas y de salud, Gramsci sigue los cursos universitarios y rinde algunos exámenes.

Los hechos

En el congreso socialista de Reggio Emilia los reformistas pierden la dirección del partido. Mussolini queda como director del Avanti.

1913

A.G adhiere a una declaración pública contra la política proteccionista y, probablemente, se afilia al comité socialista de Turín.

Los hechos

Con el pacto Gentiloni, los católicos participan en las elecciones apoyando a Giolitti.

1914.

Sufre de periódicas crisis nerviosas. Sostiene en el *Il Grido del popolo* la posición de neutralidad activa y operante, en contraste con la política de neutralidad absoluta prevaleciente en las filas socialistas.

Los hechos

Crisis de la Internacional socialista y del movimiento obrero europeo que no consigue hacer prevalecer una política de paz.. Estalla la guerra mundial.

1915.

Continúa la colaboración en *Il Grido del popolo* y en diciembre, entra en la redacción turinesa del *Avanti*;

Los hechos

Italia entra en guerra del lado de los Aliados. Lenin lanza en Zimmerwald la palabra de orden de 'transformar la guerra imperialista en guerra civil'.

1916

Gramsci, dirige la sección "Bajo la mole" del *Avanti*; en la que se ocupa de crítica teatral y artículos de costumbres.

Los hechos

En el movimiento socialista antimilitarista (conferencia de Kienthal) se imponen las posiciones radicales de Lenin.

1917

Después de la insurrección obrera de agosto, Gramsci pasa a ser secretario de la comisión ejecutiva provisoria del comité socialista de Torino. Dirige, de hecho, *Il Grido del popolo*.

Los hechos

En agosto estallan en Italia movimientos de protesta contra la carestía de la vida y la guerra. En Rusia la revolución de febrero lleva a la abdicación del zar Nicolás II; el gobierno provisorio que lo sucede es desplazado en noviembre por la revolución bolchevique.

1918

Se interrumpe la publicación del *Grido del popolo* (octubre) y nace la edición piemontesa del *Avanti*; (diciembre), dirigida por Ottavio Pastore, Gramsci ingresa desde el comienzo en la redacción del nuevo periódico.

Los hechos

Finaliza la guerra mundial. Se producen movimientos revolucionarios en varios países de Europa. En Rusia la contrarrevolución se militariza: comienza la guerra civil.

1919

Gramsci y otros (como Tasca, Terracini, Togliatti) dan vida al semanario *L'Ordine nuovo* (mayo), que se pronuncia por la adhesión del PSI a la Internacional Comunista y a favor del movimiento de los consejos de fábrica.

Los hechos

La nueva ley de sufragio universal permita al PSI y al partido popular elegir respectivamente 156 y 100 diputados, modificando radicalmente el asiento del poder político.^[1] En París se inaugura la conferencia de paz. Es fundada en Moscú la Tercera Internacional (Comintern) El congreso socialista de Bolonia discute la adhesión a la nueva Internacional comunista.

1920.

La huelga de los obreros de la industria de Turín, en marzo-abril por el reconocimiento de los consejos de fábrica abre una vivaz polémica entre la dirección socialista y el grupo de *L'Ordine nuovo*, cuya posición política merece la aprobación de Lenin. Gramsci se acerca a la fracción abstencionista del PSI, dirigida por Bordiga, que proyecta la construcción del Partido Comunista.

Los hechos

Giolitti vuelve a formar gobierno. En setiembre el conflicto social lleva a la ocupación de las fábricas. Su derrota marca el incio del reflujó del movimiento proletario. Los bolcheviques derrotan definitivamente a los ejércitos contrarrevolucionarios.

1921.

L'Ordine nuovo dirigido por Gramsci, pasa a ser diario. Gramsci ingresa en el comité central del Partido Comunista de Italia.

1921

Nace en enero, en Livorno, el Partido Comunista de Italia, sección italiana de la Internacional comunista, a partir de una escisión minoritaria del PSI. Después del gran miedo que les atrajo la ocupación de las fábricas, los industriales tienden a apoyar al movimiento fascista. Lenin lanza la Nueva Política Económica.

1922

En el segundo congreso del Pcd'I (Roma, marzo) Gramsci apoya la posición de la mayoría bordighiana, en discrepancia con la política del 'frente único'

^[1] El Partido Popular italiano era una formación de orientación católica, fundada recientemente, con fuerza sobre todo entre los campesinos. (N. del T.)

con el PSI propuesto por la Internacional. En mayo parte G. para Moscú, como delegado del partido italiano ante el ejecutivo de la Internacional, y en junio participa de la conferencia del ejecutivo ampliado. En un sanatorio en que se interna para recuperar su salud, en septiembre, conoce a Giulia Schucht, que será luego su mujer y le dará dos hijos.

Los hechos

Se multiplica la violencia de los ‘escuadristas’^{2[2]} y el asalto a las Cámaras del Trabajo y a los periódicos antifascistas. Nueva escisión socialista: el congreso de Roma (octubre) expulsa a los reformistas. En octubre marcha sobre Roma y formación del gobierno Mussolini, que en noviembre obtiene plenos poderes.

1923.

El ejecutivo ampliado de la Internacional (junio) discute la situación italiana y dispone la formación de un comité ejecutivo del partido italiano que en su mayoría responde a su política. Gramsci, en disenso con la posición de Bordiga y favorable a la de la Internacional (que sostiene la palabra de orden del ‘gobierno obrero y campesino’) se hace cargo del viraje. En noviembre viaja a Viena, para mantener contacto con el partido italiano y otros partidos comunistas de Europa. Empieza, mediante una densa correspondencia, a reconstruir el grupo dirigente del PCI, en torno a quienes habían formado parte de la redacción del *Ordine nuovo*.

^{2[2]} Formaciones paramilitares fascistas (squadras) que combatían a los socialistas, comunistas y otras tendencias de izquierda. (N. del T.)

Los hechos

En febrero es arrestado Bordiga junto con parte del comité ejecutivo del PCI, que se reorganiza en la semiclandestinidad. Bordiga, en la cárcel, se pronuncia contra la posición de la Internacional, con motivo de que mantiene la relación con el PSI. El parlamento italiano aprueba la ley electoral mayoritaria presentada por el fascista Acerbo. En Bulgaria es derrocado el gobierno de Stambolijski, líder del partido campesino.

1924

En febrero aparece en Milán, siguiendo las indicaciones de Gramsci, el cotidiano *L'Unitá*. Gramsci continúa el trabajo para reconstruir el grupo dirigente del partido. Es electo a la Cámara de Diputados el 6 de abril y reingresa en Italia en mayo; en la convención clandestina de cómo se pronuncia claramente en contra de Bordiga. Entra en el comité ejecutivo del partido y es electo secretario general. Participa de la oposición parlamentaria que investiga el delito Matteotti y propone un llamado a la huelga general. En agosto nace en Moscú su hijo Delio. Impone, con Grieco y Di Vittorio la política del partido para el *Mezzogiorno*.^{3[3]} En octubre propone que la oposición aventiniana^{4[4]} se constituya en Antiparlamento y en noviembre el grupo parlamentario comunista reingresa en el recinto.

Los hechos

Las elecciones de mayo, signadas por la violencia y la intimidación, asignaron el 65 por ciento de los votos a los fascistas. En junio es asesinado el diputado reformista Giacomo Matteotti, que había denunciado el fraude electoral; se desata una vasta ola de protestas. En agosto el grupo socialista que obedece a la dirección de Serrati (los 'terceristas') adhiere al PCI. A la muerte de Lenin, en la Unión Soviética el poder es asumido por una dirección colegiada formada por Stalin, Trotsky, Zinoviev y Kamenev.

1925.

Entre marzo y abril participa en Moscú en los trabajos del ejecutivo ampliado de la Internacional. En junio abre la polémica con la izquierda interna del partido, guiada por Bordiga. Comienza a trabajar en la organización del tercer congreso del PCI.

Los hechos

Superada la crisis Matteotti, Mussolini vuelve a tomar plenamente las riendas del gobierno. Declara abolidas las comisiones internas y suprime la libertad sindical.

^{3[3]} Literalmente, mediodía. Es el nombre que recibe la región meridional de Italia.(N. del T.)

^{4[4]} Los 'aventinianos' eran los parlamentarios opositores que, como protesta contra la política dictatorial de Mussolini, y el asesinato impune del diputado Matteotti, se separaron del Parlamento y sesionaban aparte, en el monte Aventino de Roma. (N. del T.)

1926.

En enero se celebra en Lyon el tercer congreso del PCI: la tesis política, escrita por Gramsci y Togliatti, resulta aprobada con una mayoría que supera el 90 por ciento. En agosto nace Guiliano, el segundo hijo. En octubre envía a nombre de la oficina política del PCI una carta al comité central del partido soviético, en la cual expresa la preocupación de que las luchas internas del partido comunista soviético lleguen a liquidar a la dirigencia. En noviembre, en cumplimiento de las medidas excepcionales del régimen fascista, Gramsci es arrestado, junto con gran parte del grupo dirigente comunista, y trasladado a Ustica.

Los hechos

En Italia son disueltos los partidos de oposición; es instituido el confinamiento policial y el Tribunal especial. La Cámara declara caduco el mandato de los diputados aventinianos. Stalin vence y aísla a Trotsky y Zinoviev.

1927

Transferido en diciembre a la cárcel de San Vittore, en Milán, en espera del proceso, comienza a proyectar un estudio de largo aliento sobre los intelectuales italianos.

Los hechos

Con la Carta del Lavoro el fascismo enuncia el principio del Estado corporativo. El X congreso del Pcus expulsa a Trotsky, Zinoviev y Kamenev; inicia la política de industrialización forzada.

1928.

A fines de mayo, en Roma, Gramsci es juzgado. El 4 de junio se pronuncia la sentencia: 20 años, 4 meses y cinco días de reclusión. En julio Gramsci es remitido a la cárcel de Turi.

Los hechos

El Gran Consejo fascista se convierte en órgano de Estado. El VII congreso de la Internacional lanza la palabra de orden de la intensificación de la lucha contra la socialdemocracia.

1929

En febrero, en la cárcel de Turi, Gramsci inicia la escritura de los *Cuadernos*.

Los hechos

Se firma el pacto lateranense entre Italia y el Vaticano.^{5[5]} En la URSS Bujarin se opone a la política de colectivización forzada y es rápidamente marginado por Stalin. El X Plenario de la Internacional anuncia la teoría del social-fascismo. Caída de la bolsa de Nueva York: se inicia la gran depresión.

1930

Se producen disensos con otros detenidos comunistas acerca de la política a seguir después de la caída del fascismo: Gramsci sostiene la necesidad de una fase democrática y propone la palabra de orden de la Constituyente.

Los hechos

La gran depresión golpea también en Italia. El PCI, sobre la base del análisis de la Internacional que considera que el régimen se halla en crisis, hace reingresar decenas de cuadros en Italia.

1931.

Empeoran las condiciones de salud: en agosto Gramsci sufre una importante hemorragia.

Los hechos

Es rápidamente desmantelada por la policía la red clandestina del PCI. Triunfo electoral de la república en España.

1932.

Fracasa un proyecto de intercambio de prisioneros políticos, que habría incluido a Gramsci, entre Italia y la URSS.

Los hechos

Se le condona a Alemania la deuda de guerra. Salazar asume la dirección del gobierno portugués. Roosevelt promueve en EE.UU la regulación de la economía.

^{5[5]} Se le da ese nombre al concordato celebrado por el reino de Italia y la Santa Sede. Por medio de ese tratado se establece por primera vez desde la unidad italiana un acuerdo pleno de convivencia entre estado italiano e iglesia, y termina la orientación laicista e incluso anticlerical que había mantenido la monarquía italiana., no sólo por orientación liberal sino por la activa oposición papal a la formación del reino de Italia y a la incorporación a éste de los entonces estados pontificios. (N. del T.)

1933

En marzo, segunda grave crisis de salud de Gramsci. En noviembre es trasladado a la enfermería de la cárcel de Civitavecchia y de allí, en diciembre, a la clínica del doctor Cusumano, en Formia.

Los hechos

En Italia se crea el Iri (Ente de recuperación industrial). Los nazis asumen el poder en Alemania. En la Unión Soviética se lanza el Segundo Plan Quinquenal

1934.

Recomienza la campaña por la liberación de Gramsci. En octubre se le otorga la libertad condicional.

Los hechos

Pacto de unidad de acción entre el partido comunista y el socialista. En Alemania Hitler asume el poder del estado. En la URSS Zinoviev y Kamenev son procesados por traición: Se inician las grandes purgas.

1935.

En junio un nuevo agravamiento de la salud de Gramsci. En agosto es transferido a la clínica "Quisisana" de Roma.

Los hechos

Italia invade Etiopía. Leyes antisemitas en Alemania. La Internacional adopta la táctica del frente popular.

1936.

El estado de postración física impide a Gramsci seguir trabajando en los Cuadernos.

Los hechos

Después de la conquista de Etiopía, Italia proclama el imperio. La izquierda vence en las elecciones de Francia y España; en esta última las fuerzas reaccionarias responden con un pronunciamiento militar: es la guerra civil.

1937.

Termina el período de libertad condicional. Gramsci recupera la libertad, pero ya está agonizante. Muere de una hemorragia cerebral el 27 de abril. Al día siguiente se realiza un funeral. Sus restos son trasladados al cementerio de verano en Roma.

Los hechos

Crisis del gobierno del frente popular en Francia. Se internacionaliza la guerra civil española. Italia adhiere a l pacto anti Comintern con Alemania y Japón. En la Unión Soviética son acusados de traición y fusilados el dirigente bolchevique Radek y el general Tujachevski.



Información disponible en el sitio ARCHIVO CHILE, Web del Centro Estudios “Miguel Enríquez”,
CEME:

<http://www.archivochile.com>

Si tienes documentación o información relacionada con este tema u otros del sitio, agradecemos
la envíes para publicarla. (Documentos, testimonios, discursos, declaraciones, tesis, relatos
caídos,

información prensa, actividades de organizaciones sociales, fotos, afiches, grabaciones, etc.)

Envía a: archivochileceme@yahoo.com

NOTA: El portal del CEME es un archivo histórico, social y político básicamente de Chile. No persigue ningún fin de lucro. La versión electrónica de documentos se provee únicamente con fines de información y preferentemente educativo culturales. Cualquier reproducción destinada a otros fines deberá obtener los permisos que correspondan, porque los documentos incluidos en el portal son de propiedad intelectual de sus autores o editores. Los contenidos de cada fuente, son de responsabilidad de sus respectivos autores.

© CEME web productions 2003 -2006 